EL CUESTIONAMIENTO DEL ORDEN COLONIAL: LA REBELIÓN DE TÚPAC AMARU II (1780-1781)

1ª etapa

Documentos 1 y 2:

- 1) Identifica y contextualiza a los protagonistas del evento relatado en el documento.
- 2) Justifica que la ejecución del corregidor simboliza el rechazo a la autoridad colonial.
- 3) Identifica los elementos impugnados por Túpac Amaru en la sociedad colonial.
- 4) Demuestra que Túpac Amaru sitúa su acción bajo la obediencia del rey y la religión católica

Correction de l'étape 1

- 1. El evento tiene lugar en la sierra del Perú, en la región del Cuzco, en noviembre de 1780. En esa época, un actor político indígena, el cacique Tupac Amaru, ejecute públicamente al representante del rey encargado de los impuestos en la región, el corregidor José de Arriaga. Otros actores entran en escena: el esclavo corregidor negro que mata a su amo, la multitud de espectadores compuesta por indios y mestizos. Finalmente se menciona a otros actores, como el rey y la Iglesia católica.
- 2. Esta ejecución representa un rechazo de la autoridad colonial porque no sólo es asesinado José de Arriaga, sino la función que encarna. Este objetivo está simbolizado por el esclavo que mata a su amo. Túpac Amaru denuncia claramente su rechazo a la autoridad española cuando proclama: "Que era llegado ya el tiempo en que debian sacudir el pesado yugo que por tantos años sufrian de los Españoles, y se les gravaba diariamente con nuevas pensiones y hostilidades".
- **3.** Túpac Amaru denuncia varios abusos por parte de la autoridad colonial. Desafía la autoridad arbitraria y violenta de los españoles. Denuncia los impuestos coloniales con repartimientos y aduanas. Finalmente, opone al sistema colonial un "antiguo estado", el regreso a un sistema más preciso, sin especificar cuál.
- 4. Túpac Amaru no se opone a la autoridad del rey y de la Iglesia en su discurso. Coloca su acción bajo sus autoridades, explicando que quiere restaurar un sistema colonial más justo y difundir la fe en sus servicios. Su objetivo no es destruir la autoridad española, sino reformarla.

2ª etapa

Corpus documental 1 - ¿Quién era Túpac Amaru?

Instrucción: a partir de los documentos siguientes, presenta el estatus social de Túpac Amaru dentro de la sociedad colonial y sus pretensiones a la realeza.

Ayuda: presta atención a los títulos y nombres (doc.1) y a las diferencias y similitudes entre los documentos 2-3-4.

Propuesta

Tupac Amaru es un líder indígena inserto en la administración y sociedad colonial. Sus nombres muestran plena integración a la cultura hispánica: lleva un título nobiliario con el "don"; es bautizado con nombre español "José Gabriel". Su representación (doc 2) muestra que se apropia de los símbolos del poder hispano (la postura del caballero, espada en mano). Por fin, puede utilizar el sistema legal a su favor, como se muestra en el documento 1. También navega en un universo cultural indígena. Claramente reivindica su identidad india a través de su nombre, Tupac Amaru, y su posición como cacique. Reivindica ascendencia real

inca, cuyos códigos de vestimenta adopta con la corona de Túpac Amaru I (doc.2 y 3).

Así, reivindica una posición real en su rebelión, integrando referencias al poder hispano e indígena. Esto también se explica por su público, en parte formado por indígenas y mestizos que navegan entre los dos mundos.

Corpus documental 2 - ¿Cómo eran administradas las poblaciones en la sociedad colonial?

Instrucción: a partir de los documentos siguientes, presenta la posición de cada actor en el texto inicial (corregidor, cacique, indios, mestizos, esclavos) en la sociedad colonial y explica las obligaciones fiscales de las poblaciones indígenas.

Propuesta

La sociedad colonial era profundamente desigual y el estatus se definía por el nacimiento. Existe una desigualdad entre los españoles y los criollos, como José de Arriaga, que ocuparon puestos de responsabilidad en la administración colonial y se vieron menos afectados por los impuestos. Los indios y los esclavos se encuentran en una posición subordinada; la mayor parte de la producción económica depende de su fuerza laboral. Las personas de raza mixta navegan entre los dos mundos, pero son esencialmente parte de las clases trabajadoras (doc.1).

Los impuestos pesan sobre las poblaciones indígenas. Deben rendir un tributo a la corona y ofrecer su mano de obra dentro de la mita (doc.4). Esta tributación aumenta en el siglo XVIII cuando la Corona extiende el impuesto de la alcabala a esta población. Este impuesto grava principalmente productos de primera necesidad y de gran consumo (aguardiente, coca) (doc.4). Este aumento de impuestos genera un malestar social y críticas cada vez más violentas contra la sociedad colonial (doc.5). Estas críticas se dirigen principalmente contra los representantes locales de esta administración, es decir, los corregidores (doc. 2).

Túpac Amaru, que debe cumplir con las expectativas de los corregidores y satisfacer las necesidades de su comunidad, se encuentra en una posición difícil. Toma una posición y se convierte en el representante del descontento fiscal durante su rebelión.